

El Eco Arregano

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO XI

Ortigueira 29 de septiembre de 1912

NUM. 544

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Ortigueira, un mes . . . 0'40 pts.
Península, un trimestre . . . 1'50 »
Ultramar un año . . . 10'00 »

REPRESENTANTE GENERAL EN CUBA

D. José Franco—O'REILLY 32

HABANA

Administrador: D. M. CABARCOS

PATRIA GALLEGA

La impresión que produjo a los asiduos lectores de El Eco la carta que desde Cuba escribe mi amigo Ramón F. Beceiro, fué grandísima porque, entre nosotros, la mayoría de los que leen han comido el duro pan de la emigración y saben lo que vale la Patria y como se la ama ausente.

Lo que dice Fraguera Beceiro es la pura verdad. Acá sucede que apenas nos tratamos con los vecinos de otras parroquias que solamente conocemos de vista; pero si nos encontramos en extrañas tierras, hay que ver el cariño que sentimos los unos por los otros, sin otro motivo que el recuerdo de la Patria que nos une en fraternal abrazo.

Yo siento una gran satisfacción con que en la colonia gallega y especialmente en la ortegana alienten los sentimientos que a mí me animan, inspirados por el amor de la tierra y también por la conveniencia del país.

Hoy tenemos a la vista la pavorosa cuestión de la pérdida de las cosechas. En todas partes de Galicia se formulan quejas y peticiones para que se nos libre del yugo de Castilla. A ver si hay un solo castellano que nos ayude. Ninguno sinó al revés y si hemos de triunfar de ellos, por nuestro esfuerzo ha de ser.

No sé que dá pensar en que a costa nuestra se han de engrandecer los hijos de otras regiones, ni como hay quien tal consienta llamándose gallego.

En «La Opinión» se quieren disculpar los consumidores diciendo que conviene para representante un hombre poderoso. Y pregunto yo ¿qué poderío tiene el diputado sin acta? ¿Y de quien es el acta? Nuestra. ¿Y quien se la dá? Nosotros. Pues en vez de elegir a un castellano que no vale nada sin nosotros, elijamos a un gallego que valdrá mucho mas que él, con nuestro apoyo resuelto. Por que eso de espepar la prosperidad del país de los parientes del diputado, es guasa viva. Cada cual se ocupa de su distrito y hay quien no quiere ocuparse de ninguno y tiene abandonado el suyo propio.

Si Ortigueira comprende sus intereses y elije a un hijo del país, habrá acertado y conseguido su regeneración próxima con el concurso resuelto de su diputado, a quien no puede faltar el amparo de sus jefes, que valen y significan, para el caso, incomparablemente más que todas las relaciones de familia, que ceden ante la fuerza insuperable de la política.

Así nos dignificaremos y mataremos la estúpida creencia de que

Galicia se compone de aguadores y mozos de cordel en la mayor parte y en el resto de becerros incapaces de sentir y practicar su decoro.

Comprendo que ya va resultando pesado el tema; pero es de los que no se agotan y yo cada día me enamoro mas de mis ideas que son, que tienen que ser, las de todo buen gallego.

Un repatriado ortegano

RENEGADO

En el viaje que hicieron los consumidores con el diputado a la feria de Mañón, se dieron algunos vivas, muy pocos, rechazados por varias personas indignadas con que en tierra gallega se vitorase a un castellano.

Las frases opuestas a esos vivas, revisten un realismo patriótico que nos entusiasma por los sentimientos que revelan, pero que no podemos transcribir literalmente. Esas frases que recuerdan la de Cambrone, y alguna otra mas viril y enérgica, fueron muy celebradas y son ya conocidas de toda la comarca. Pero no es ese el motivo principal de estos renglones.

Mas tarde, un consumidor repitió el viva que fué vigorosamente contestado por un patriota gritando: ¡viva Galicia!

Ante este grito, invocación sublime del sacrosanto nombre de la patria, debiera descubrirse el consumidor. Pero, en vez de eso, enfurecido, gritó a su vez: ¡viva Castilla!

Es natural que los castellanos, en su tierra, den esos gritos, y aun se explica que lo hagan en Galicia, cuando no lleven otro fin que el de enaltecer a su país, sin desdoro ni menosprecio del nuestro. También es muy natural que los gallegos den en su tierra vivas a su patria, cosa que no puede provocar las protestas de ningún extraño, porque es la expresión de sus sentimientos sin el cual ningún nacido en Galicia puede llamarse gallego.

Pero que un hijo de esta tierra, conteste un ¡viva Galicia! con un ¡viva Castilla! constituye un hecho tan criminal, tan fuera del orden, tan repugnante y tan contrario a las leyes de la naturaleza, que solamente considerando al desgraciado autor de ese viva loco o borracho, puede tener explicación, ¡Y, sin embargo, concuerda con los propósitos y las tendencias de la tropa de los consumos!

El que tal hizo lo hubiera pasado muy mal sin la intervención de una persona que le impuso silencio y le libró de las consecuencias de su reprobada acción.

La impresión que nos produjo este hecho, rigurosamente exacto, fué indescriptible. Por eso hemos querido comprobarlo y oír el relato de varios testigos presenciales y de labios del mismo que dió el ¡viva Galicia! tan vilmente contestado.

La nota característica de todo hijo de Galicia es el sublime amor que profesa a su tierra, y que lejos de ella engendra en sus entrañas la *morrina* que solo se alivia con la gaita y el tamboril, y se cura con los aires frescos queorean nuestras montañas y las aguas puras que brotan en nuestros valles. Para ese gallego no hay mas amores que el de la madre que le parió y la tierra en que ha nacido. Ese es el hijo de Galicia: ese no puede dar vivas a Castilla, ni oírlos sin protesta de los labios o del corazón. El que no sea así, podrá haber nacido en Galicia, pero no es gallego. El que reniega de su patria, tiene otro nombre: es un **renegado**.

Atropellos inútiles

Nadie niega ni pone en duda que la tropa de los consumos tiene el poder con todas sus demasías.

Al amparo de ese poder se están realizando todo género de venganzas. No hay terreno a que nose acuda, ni campo vedado para saciar las iras y los apetitos de la tropa.

Se salta por encima de todo y se derriban barreras infranqueables. Las pretensiones mas absurdas hallan fácil acogida y apoyo. Se desechan las pretensiones legítimas y por lógica consecuencia prevalecen las mayores iniquidades. El atrevimiento de la tropa no tiene limites.

Comprende que el país se revela y cree que trasladando peones camineros, despojando de sus destinos unos cuantos estanqueros, aprobando el reparto de consumos, desestimando los varios recursos interpuestos contra los atropellos cometidos y trayendo otro o mas notarios se harán fuertes y con tales alardes de poderío se sobrepondrán a la voluntad del pueblo logrando encadenarlo a sus pies ¡Error funesto!

Con notaria y sin notaria, con estanqueros y sin estanqueros, con peones y sin peones, y con todo el poderío de que la tropa alardea, El Eco vivirá, y la voluntad del país habrá de cumplirse al pié de la letra, porque el poder de El Eco es superior, inmensamente superior, al de que dispone la tropa de los consumos.

La tropa extrema cuanto tiene de odioso y repugnante el poder político contra nuestros amigos;

pero sus arbitrariedades no podrán quitarles la vida, ni la propiedad de lo que es suyo. Con estos medios les basta y sobra para luchar y vencer. Y aunque lograsen despojarles y causarles la muerte, quedaria algo que no puede morir, y es la idea infiltrada en el corazón del pueblo. Esa no muere, esa no se mata, esa no morirá. Esa vivirá identificada con El Eco y su incontrarrestable fuerza acabará con todos los amaños y con todas las tiranías.

La tropa de los consumos tiene sus días contados. Ha vivido y vive al abrigo del despotismo y morirá con vilipendio ahogada en el charco de sus ilegalidades sin número y sus excesos sin ejemplo.

INSISTIENDO

El Eco no varía de actitud. Siente hoy como ayer. D. Alonso Gullón dijo en todos los tonos, que venia a *continuar la obra de Latorre*. Y como Latorre era contrario a los consumidores, si Gullón continuaba siéndolo, El Eco le aplaudía.

Pero Gullón se puso abiertamente contra el país convirtiéndose en protector de la tropa de los consumos, y por eso le combate ahora El Eco, y le combatirá siempre, porque su gestión es ruinosa para los contribuyentes.

Silencio sospechoso

Dijo un día «La Opinión», con evidente molestia para los contribuyentes, en su afán de defender a los consumidores, que si un arrendatario se concertaba con la persona encargada de expender el artículo objeto del adeudo, a nadie importaba: era un negocio particular.

Reiteradas veces comentamos tan estúpida afirmación, insistiendo en que al público interesan esos conciertos porque tal negocio se realiza para cobrar dineros que le salen del bolsillo; pero con ser imprescindible tal conocimiento no lo es tanto como este otro que tantas veces preguntamos y que una vez mas hacemos hoy. Interesa sobre manera al público saber si conforme a la teoría sustentada por La Opinión se han concertado D. Manuel Sandomingo expendedor único de sal en estz municipio y alcalde del mismo y su dependiente y arrendatario de la especie citada Sr. Giz.

Interesa también averiguar si tiene relación con ese concierto, caso de existir, el hecho

R. 23665

de que el Sr. Sandomingo tenga al frente del despacho de la sala Vaamonde, concejal y cuñado de Casariego, teniente alcalde y socio del Alcalde Sr. Sandomingo.

Para el órgano consumidor estas cosas son minucias; para el pueblo pagano tienen mucha, pero muchísima trascendencia.

¿Si Vaamunde pasase mal a quien se queja? ¿Al alcalde? No puede ser, porque es interesado. ¿Al primer teniente? Tampoco, porque es cuñado de uno y socio de otro. Y el reclamante ante tal dificultad se abstiene, calla y paga.

Cosas son estas que conviene aclarar, y el silencio de «La Opinión» a nuestros requerimientos para que hable le favorecen muy poco.

Las verdades de «EL ECO»

EL ECO ORTEGANO, afirmó muchos hechos relacionados con los despilfarros, con el escándalo de la sal, con el reparto de consumos, con los desaforos y con tantas otras cosas en que la tropa de los consumos puso sus manos pecadoras.

Hemos detallado cantidades, conceptos, y cuantos pormenores se necesitan para formar juicio.

Hemos citado y publicado los textos legales que demuestran la razón de nuestras censuras.

La tropa de los consumos, adoptó el sistema de callar y, cuando se vé atacada y acorralada, en vez de contestar a los cargos que se le hacen, cambia de ruta y habla de otras cosas para desviar la atención del pueblo.

Nosotros insistimos en lo dicho; y poco importa que los consumidores quieran aparentar que las afirmaciones de El Eco no son ciertas, cuando nada hacen para demostrarlo. Por eso nuestras afirmaciones quedan en pie, y es inútil que los consumidores pretendan que el país comulgue con ruedas de molino.

Con votos y sin votos

Eso dijeron los consumidores y eso dicen, pero no será así. Las artes a que podrán apelar son bien conocidas y no faltará quienes estorben su realización.

Con votos no podrá triunfar la tropa de los consumos porque no los tiene. Y sin votos tampoco porque no lo consentirán los votantes. Pensar otra cosa sería pura fantasmagoría.

La tropa de los consumos tiene que acostumbrarse a esa idea y resignarse con la de su inevitable y triste fin.

LA BASCULA DE SAN CLAUDIO

Nueve meses van a cumplirse desde que en el soto de la feria de San Claudio quedó definitivamente instalada una báscula, adquirida por el Ayuntamiento que prometía positivas ventajas a los

criadores de ganado con la venta al peso. Pues bien, es hoy el día que ni una sola res se ha pesado en tal aparato ni lleva trazas por lo que vemos de utilizarse para las transacciones, y, como el Ayuntamiento se ha gastado dos mil pesetas de los contribuyentes, nos parece que ahora debe exigírsele el cumplimiento de sus proyectos para que el país disfrute aquellos beneficios que se aseguraban. Estas son consecuencias de no meditar las cosas, pues antes de ejecutarse deben obtenerse seguridades de éxito; lo contrario es malgastar el dinero de los contribuyentes y si la báscula continúa sin utilizarse y sin proporcionar beneficios a los criadores de ganado, tendremos que apuntar entre los despilfarros las dos mil pesetas tan prodigamente otorgadas, cuando se regatean tanto otras de reconocida conveniencia pública. De todos modos, perteneciendo como pertenece al ayuntamiento, debiera ponerse a disposición del público para que gratuitamente pudiese comprobar en ella el peso de la sal que se vende en las expendedurias del señor Sandomingo y de ese modo prestaría al público un servicio útil.

LOS CHISMOSOS

Es labor antigua de los consumidores hacer que D. Alonso Gullón considerase y tratase como enemigos suyos a los que de otro modo no podrían dejar de ser sus amigos. Conseguido este primer capítulo de la intriga entraron en el segundo negando a los amigos de El Eco toda importancia y relegándolos a la mas espantosa soledad en divorcio completo con el país.

Pero el Sr. Gullón compara su primer viaje con el segundo y el segundo con el tercero y observa que la tropa pierde terreno y que se manifiesta de una manera indudable el desvío del pueblo, absteniéndose en su inmensa mayoría hasta de la satisfacción estimulada por la curiosidad.

Y cuando el Sr. Gullón nota este sintoma alarmante, acepta la explicación que le da la tropa, atribuyéndolo a manifestaciones individuales preparadas por los amigos de El Eco, en odio personal al Sr. Gullón. Y eso no es verdad; eso es absolutamente falso.

Los amigos de El Eco no concedieron importancia alguna política a las escursiones del Sr. Gullón, y no se ocuparon, ni se ocupan, de su desarrollo y de su fin que les tiene sin cuidado.

Ademas, por su modo de ser y de sentir, ni en el periódico, ni fuera de él ha traído a la palestra la personalidad privada del Sr. Gullón, concretándose a su gestión política que, en uso de un perfecto derecho, discuten y califican y seguirán haciéndolo como les parezca mas acertado dentro de su credo.

Si el señor Gullón presenció algo que personalmente le desagrade, no fué obra de nadie, sino un chispazo del fluido que satura actualmente el ambiente popular que se manifiesta espontáneo, si existe y, que no es posible fingir cuando no lo hay.

Es la idea, la poderosa idea, que lo

inunda y lo invade todo; abriéndose paso a través de los obstáculos y no obstante las trabas que a ello se oponen.

Por lo demás somos bien nacidos y estamos en nuestro solar, donde don Alonso Gullón es forastero.

Desde La Habana

Confirmando mi carta fecha 1.º del corriente que supongo publicada o próxima a publicarse en El Eco.

Cada vez resulta mas simpática la campaña de ese valiente periódico en favor de nuestra patria chica. A menudo comentamos en animados grupos lo que ahí ocurre y tan pronto se recibe El Eco es leído con verdadera avidez. Para que le sirva de estímulo, le declaro que cuanto dice merece nuestra franca y sincera aprobación, porque ante todo somos gallegos de Ortigueira y su partido, principalmente interesados en la contienda, lo cual no quiere decir que no lo estén igualmente por amor a la tierra natal y simpatía con nosotros los compatriotas de los partidos de Vivero, Viltalba, Puente deume y El Ferrol que conocen nuestra comarca ortegana y siguen con vivo interés el desarrollo de esa lucha que importa a Galicia entera. Así es que en este punto no hay discrepancias, y, en honor de la verdad sea dicho, aun se nota mas fervido entusiasmo en algunos patriotas de fuera de la provincia de La Coruña, que se hacen notar por su exaltación en favor de la tierra que nos vio nacer y que, en sentir de alguno de ellos, debía levantarse como un solo hombre para echar fuera de nuestro país a todo el que no sepa hablar la dulce lengua de Cúrris, Rosalía Castro, Pondal, Vesteiro Torres, Lamas Carvajal y tantos otros dulces poetas que hicieron sonar la lira celta y vibrar a sus acordes el corazón y el alma de todos los hijos de Galicia.

En esas sesiones donde no hay presidentes, ni orden del día y en las cuales habla en primer lugar el que lo sea por su amor a Galicia y su patriotismo se oyen cosas que hacen llorar y otras que hacen reír; cuantos tristes, cuantos alegres. Cada cual tiene de ellos abundante repertorio y en todos campea la misma idea: que estamos cansados de que se nos mire como seres inferiores y que el nombre sagrado de Galicia se pronuncie despectivamente. Queremos que sea venerada nuestra patria y dispensada a sus hijos la consideración que merecen sean ricos, sean pobres, letrados o no letrados, ya que la honra y la probidad inmaculadas son nuestra divisa. Por eso no hay nadie que no desee con verdadero anhelo el triunfo de las ideas que sustenta El Eco ORTEGANO y que se resumen en la doctrina de Monroe: «Galicia para los gallegos».

Aplaudimos en todo la marcha de El Eco y nos agrada que sostenga su pabellón que es el nuestro hasta conseguir que los representantes de Galicia sean gallegos. En este pensamiento abundan los hijos de los demás distritos y aquí no hay nadie que no desee para el suyo diputados gallegos y senadores gallegos.

Continúe El Eco su marcha y tenga la seguridad que llegará al fin apeteci-

do pues la bandera que enarbola no puede ser arriada y triunfará, porque representa la aspiración de toda una raza.

El Eco hace muy bien en prescindir de personalidades, porque aun cuando convenga en algunos casos refutar hechos falsos, no hay nadie que no sepa a que atenerse, pues aquí estamos aun mas enterados que ahí de muchos de los abusos cometidos por los que quieren, a todo trance, conservar su predominio sacrificando a sus ambiciones los mas sagrados intereses.

Y hasta otra.

Ramón Fragueta Beceiro.

Habana, 15 de septiembre de 1912.

El Diputado en Mañón

Aquello fué un fracaso completo. «La Opinión» se esfuerza en disfrazarlo con el ropaje adecuado para que pueda pasar; pero todos los que presenciaron el hecho pueden dar razón de él.

Y así no es como se lleva al pueblo el convencimiento de la seriedad de un periódico.

Los que leen «La Opinión» no podrán menos de exclamar al enterarse de sus exageraciones que embustera!

La tropa de los consumos tuvo buen cuidado desde el principio de la comedia que viene representando, de llevar a D. Alonso Gullón a los lugares que visitó en días de fiestas o ferias, para que la concurrencia ordinaria se tomase como homenaje al visitante, puesto que de otro modo les faltaría el elemento necesario para esa clase de representaciones, que es un público numeroso.

Pero ese recurso es arma de dos filos porque si el público no se presta a entusiasmarse, corren los tramovistas el ridículo mas espantoso y la mayor de las vergüenzas.

Y eso sucedió en Mañón.

Cualquiera que conozca las personalidades salientes que pueblan las parroquias de ese Ayuntamiento, uno de los mas extensos del distrito, y sin duda el más independiente, verá que la lista de concurrentes a saludar a Gullón, no pasa de una minoría exigua.

Y eso aceptando como ciertos los datos que nos ofrece «La Opinión», que no concuerdan en modo alguno con los mas fidedignos que se nos comunican en carta firmada por una de las personas mas importantes y caracterizadas de la localidad.

Según ella, no asistieron a la comida mas que tres vecinos, pues los demás hasta veinte fueron consumidores de Ortigueira. Se asegura que D. Antonio Piñón, D. Gonzalo Novas y D. Fernando Paz, declinaron la honra de sentarse con el diputado. Véase a que quedan reducidos los cuarenta y tantos que fijan los consumidores.

«La Opinión» calla cuidadosamente las circunstancias especiales de que en el día de la excursión, ademas de celebrarse la fiesta del Carmen, la mas concurrida de la parroquia, tenia lugar la feria de Mañón, una de las mejores de la comarca y que fiestas y feria se efectuaron en un mismo local lla-

mado campo de la feria en el cual se levanta la iglesia,

De modo que las *muchedumbres* aquellas fueron a la feria, y a la fiesta, y no para rendir a D. Alonso Gullón pleito homenaje.

Ahora consideren nuestros lectores lo que significan veinte y a lo sumo cuarenta personas en medio de miles y miles de ellas que se manifiestan hostiles o se abstienen de tomar parte en la farándula; y vean con cuanta razón afirmamos que los consumidores sufrieron en Mañón el mas grande de los fracasos, el mas espantoso ridiculo y la mayor de las vergüenzas.

Cabos sueltos

¡Mentecato! Hay quien cree que sus escritos y los de algún otro en «La Opinión» hieren a nuestros amigos.

¡Como si con la basura pudiese herirse a alguien! ¡Mentecato!

Historia interesante.

Tenemos en cartera una viridica historia que comienza con un certificado de defunción encargado por el hermano de acá al hermano de allá, cobrando al pagano *sesenta pesos* por este servicio. Sigue con la busca y captura que los dos hermanos hicieron de unos parientes, para tragarse una herencia como la de los tontos de Montojo. Continúa con no haberse encontrado esos parientes. Y termina con dos anónimos que, solo puede escribir un criminal endu-recido en el crimen y ávido de causar la ruina del prójimo en su honra y en sus intereses.

El Cebollero del muelle de Luz

DE CEDEIRA

Sr. Director de EL ECO ORTEGANO.

Aquí estamos dejados de la mano de Dios y de... Gullón. Es decir, de Gullón nó, porque este señor nos tiene atadas las manos impidiendo que se dé curso a los expedientes de apremio contra Matavacas y contra Tolete, porque no acaba de resolver el nombramiento de Secretario, y el que hay interino no guiso hacerse cargo de los expedientes que se hallan en poder del alcalde totalmente paralizados.

Por eso toma cuerpo la creencia de que Matavacas contaba verdad cuando decía, que obraba en su poder una carta de Gullón ofreciéndole que no se le cobrarían los miles de pesetas que adeudaba porque no se explica de otro modo ese estancamiento de ambas reclamaciones, pues lo mismo ocurre con la del Tolete.

También se dice que sigue su curso el expediente sobre concesión a don Estanislao García Nebrija de un trozo de playa que es indispensable para el servicio público, y además constituye una verdadera riqueza porque comprende una larga faja de terreno lindando con la carretera de Cedeira al Ferrol, que toda sirve para solares, que según los inteligentes valen por lo menos ochenta a cien mil pesetas, ven-

ditos al mismo precio que los del Malacón.

Este terreno fué solicitado por el Ayuntamiento y el expediente de concesión pende solo de que se presente el plano de la zona que comprende, del cual están encargados los ingenieros topógrafos.

De manera que si dichos solares se concedieran al Ayuntamiento tendríamos ese capital en las arcas municipales con gran beneficio para todos los habitantes del término, y si se le conceden a D. Estanislao García se llevará este el provecho y saldrá perjudicado el municipio.

El Diputado haría mejor en gestionar, apoyar y resolver favorablemente la concesión a favor del Ayuntamiento que en proteger los intereses particulares del Sr. García Nebrija, a quien nada tiene que agradecer el vecindario.

Podemos decir que estamos entre dos aguas y el Diputado sin atreverse a tomar una resolución, porque no quiere desagradar a los unos ni a los otros, a fin de tenerlos contentos a todos y contar con ellos cuando el caso llegue; pero con esas componendas se perjudica gravemente al país, y es seguro que con cualquiera resolución que adopte el señor Gullón quedará muy mal parado entre los mismos cuya amistad quiere conservar y sobre todo mal visto con el país, que está cansado de aguantar esas componendas y ver que se sacrifica lo que importa a los contribuyentes para dar gusto a unas cuantas personas que se creen dueños del país y carecen de todo predominio en él.

Como al fin las cosas han de resolverse de una manera o de otra, tendré a V. al corriente de lo que ocurra.

El mismo del otro día

El reparto de consumos

Es efectivamente cierto que la Delegación de Hacienda aprobó el reparto; pero también lo es que contra esa aprobación cabe recurso que el reclamante puede interponer y tiene el propósito de utilizar; de modo que los entusiasmos que *pinta* «La Opinión» son... pintados.

Ya veremos.

En Feás

El domingo último estuvo en esta parroquia con objeto de visitar a sus numerosos amigos, el Diputado provincial D. Dámaso Calvo, a quien acompañaban varios de sus correligionarios de Ortigueira.

Le recibieron la inmensa mayoría de los vecinos, los cuales permanecieron constantemente a su lado durante el tiempo que usó en la fiesta.

Al terminar esta se sirvió en la casa del acreditado industrial D. José Pita una bien dispuesta cena, a la cual asistieron una docena de amigos, concurriendo después a la hora del café cincuenta personas mas y reinando durante estos momentos la mas franca y cordial alegría entre todos los comensales.

Obligado por los requerimientos de los presentes, usó de la palabra el señor Calvo quien, en tono familiar, habló cerca de una hora sobre todas aquellas cuestiones que interesan directamente al país, y exigen su pronto y radical remedio, fustigando despiadadamente a una oligarquía caciquil, que viene monopolizando en provecho propio todos los recursos del distrito, que en los prósperos tiempos de libertad eran florecientes y que en estos días de tiranía son totalmente míseros.

Dijo que en la política ortegana se está dando el caso verdaderamente extraordinario de que se junten elementos de distintas procedencias, que no tienen entre sí el menor vínculo, y a los cuales no une seguramente otro aglutinante que el de un sentimiento inconfesable; y que si tienen la consistencia de un conglomerado de personales rencores, este solo vale para servir de escabel a unos aprovechados negociantes, que se dedican a la honrada tarea de explotar concienzudamente al distrito, contando con la protección de una persona, cuyo nombre viene figurando, merced a su extranjerismo, en una política con la cual no tiene otros vínculos que el nexo de la participación que pudo corresponderle en el encumbramiento de ciertas gentes a cuyos reprobables procedimientos precisó poner coto un prócer ilustre que, por desgracia para todos, ha pasado de este mundo, y que no tuvo jamás otro norte que el bien del distrito, como palpable y notoriamente demostró en todos sus actos y singularmente en los últimos.

Afirmó que estos elementos han dejado de su actuación política en el país un recuerdo imborrable ya que al ser estrepitamente derrotados, los que aparecían como caudillos de un ejército llamado a mas altas empresas, tuvieron la comodidad, de alguna manera hay que llamarla, de abandonar a los que les habían seguido dejándolos entregados a la clemencia del vencedor.

Expresó también que en estos momentos los eternos discursos de toda disciplina colectiva, vienen practicando una política que les ha servido de emblema: una política retardataria que pretende impedir que el país resurja y manifieste libre y espontáneamente su voluntad.

Manifestó que el partido conservador con cuya representación autorizada se honra en el distrito electoral de Ortigueira, viene a realizar una labor de saneamiento, higienizando organismos anquilosados por su larga permanencia en una administración orgiástica, que quedará como modelo del desenfreno y de la opresión.

Dijo asimismo, que en los instantes actuales él nada podía ofrecer porque era un hombre políticamente caído, y por eso sus amigos eran perseguidos con una saña implacable y con un enceno del cual no existe ejemplo; y por sí las persecuciones de los de abajo no fuesen bastantes, se sumaban a ellas las torpes represalias de un advenedizo con fortuna, a quien el país tenía que exacerar siempre, pues que carecía de títulos al respeto y a la consideración de las gentes, ya que sometió una representación, con la cual jamás pudo

soñar y que la casualidad puso en sus manos para desgracia del país, al servicio de pasiones pequeñas como los hombres que las albergan y amparando con ella y con la sonoridad de patronímicos colaterales, intereses menudos, commiserias ridiculas, provechos bastardos:

Exhortó a los presentes a tener fé en la virtualidad de las ideas conservadoras, asegurándoles que, en plazo no lejano, resurgiría victorioso el espíritu latente en el país, que ansía cambios y transformaciones absolutas en su gobierno, acabando con la dinastía que para aprobo de todos nos aflija.

Nada mas diremos por falta de espacio, y solo si aseguramos que sus palabras tuvieron la fortuna de convencer a todos, ya que ellas no hacen sino recoger un sentimiento del cual son participes todas las gentes sanas, sencillas, que no tienen pesar del bien ajeno.

Después de ser obsequiados por la música que dirige el inspirado profesor D. Vicente Rebollar, regresó a Ortigueira el Sr. Calvo, emprendiendo el retorno a las dos de la madrugada, y siendo acompañado por los asistentes a este acto, que quisieron demostrarle una vez mas, las simpatías de que goza en el país, dispidiéndole en la playa.

CRÓNICA

Contrajeron matrimonio en Montevideo los jóvenes D. Feliciano Docanto Martínez con la señorita María Blanco Camafeita, hijos de D. José Docanto y D. José Blanco del puerto de Espasante.

Falleció en Cerdido, nuestro querido amigo el significado propietario don Juan Candocia Prieto, que fué alcalde y juez municipal en dicho ayuntamiento.

Descanse en paz y reciba su familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

Viajeros:

Salió para Valencia el catedrático de aquella Universidad D. José M. de Zunalacarreñi, acompañado de su señora e hijos.

Para Madrid el capitán de Infantería de Marina D. Rafael Soto Reguera, en unión de su familia.

Para Salamanca el juez municipal de este término D. Cesáreo Calvo con su señora y madre política.

Para la Habana la bella señorita Dolores García, los conocidos comerciantes D. Vicente y D. Gervasio Canto y el vecino de Senra D. José Barro.

Para el Ferrol el interventor de Hacienda D. José Peña Díaz.

Para la Coruña, D. Donato Bascoy con sus hijos Ramón y Donato.

Mañana contraerá matrimonio en la Barquera, con la bella y distinguida señorita de López, nuestro querido amigo el ilustrado médico de Cerdido don Gerónimo López Mariño.

LA GRESHAM

Compañía inglesa. Seguros sobre la vida y rentas vitalicias



Fundada en Londres 1884

POLIZAS INDISPENSABLES=BENEFICIOS CAPITALIZADOS PRIMAS
MUY MODERADAS

La Gresham tiene constituido el deposito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

Dirección de la Sucursal en España:

Calle de Alcalá 38 Madrid, edificio propio de la Compañía.

Agente en Ortigueira D. Manuel Cabarros

EL LUGUÉS

El autor de los mejores chocolates conocidos en toda la región, pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela que desde hoy tendrán sus excelentes chocolates un veinte por cien de mejora en todas clases.

Por haber recibido las mejores marcas de cacao, azúcares y canela y estar en combinación con las más importantes casas exportadoras del extranjero.

Y si quieres estar siempre bueno
y no padecer de nada,

toma el rico chocolate
que elabora DOVAL LOSADA.

EL ARTE ES MI EMPEÑO

RELOJERIA Y PRENDERIA

Manuel Canoura=Ortigueira

Extenso surtido en relojes, leontinas, sortijas, alfileres de corbatas, botonaduras y todo cuanto el consumidor pueda necesitar en adrezos para señoras, caballeros y niños. Relojes despertadores con esferas luminosas, de pared distintos sistemas, de bolsillo, oro, plata, níquel y acero; leontinas de los mismos metales; botonaduras de oro, plata, marfil y hueso; sortijas, pendientes, aretes, criollas lisos y con piedras finas, alfileres de corbata, sujeta corbatas, dijes, ajustadores, indispensables y todo cuanto se fabrica en prendería.

Todas las existencias enumeradas, se venden al detall y al por mayor.

Cuenta este taller, con todos los aparatos modernos para la composición de relojes y demás prendas, que le permiten hacer con rapidez, los encargos que le confien.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO
DE

DAVID FOJO
REAL 6, ORTIGUEIRA

SE HACEN TODA CLASE DE TRABAJOS DE IMPRENTA
Y ENCUADERNACIONES

PAPELERIA

Papel tina, (barba) clases superiores, continuo, marquilla, simpático, pergamino, seda, algodón, infinidad de colores pintado para empapelar habitaciones, y de cartas de todas clases y tamaños.

LIBRERIA

Libros en blanco de todas formas y tamaños, novelas y libros de lectura. Se facilitan toda clase de obras, a los mismos precios que señalan los catálogos de las casas editoriales de cuyas principales, tiene la representación ésta

OBJETOS DE TODAS CLASES, PARA
ESCUELAS DE PRIMERA ENSEÑANZA

Los señores profesores de primera enseñanza, encontrarán en este establecimiento, todo cuanto les sea preciso, a precios usinamente económicos.

SELLOS DE CAUCHU

Se hacen y arreglan en todas formas y tamaños, cajas y tinta para los mismos.

Depósito de toda clase de objetos de fotografía.

Papel Glacier para decorar cristales.

Papel pintado para decorar habitaciones

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

A TODA CLASE DE PERIÓDICOS, REVISTAS
Y OBRAS

Postales

Postales

Postales

Postales

MUCHAS

Bonitas

Baratas

Todas las novedades

Se reciben

Diariamente

En esta imprenta

Preciosas vistas de Ortigueira

Paisajes y Flores